


33

F
ui nombrado Jefe de la Zona de la Guardia Civil – 
Comunidad Autónoma de Cataluña el 24-05-2018.
Inicié la carrera profesional en 1982, siendo mi 

primer destino la Comandancia de Álava, en la que 
presté servicio en el Grupo de Información hasta el año 
1987. A partir de ahí he estado destinado en distintas 
Unidades y con distinos empleos, como son Unidad 
de Servicios Especiales (ahora sería UCE-1), Academia 
de Policía Judicial (ahora Escuela de Especialización 
Judicia), Unidad Central Operativa, Servicio de Seguri-
dad de la Casa Real, donde presté servicio como Jefe 
de la Sección de Escoltas de S.M. el Rey, Servicio de 
Asuntos Internos, Gabinete Técnico del Director Ge-
neral, Servicio de Costas y Fronteras, como Jefe de 
Área de Seguridad Portuaria y después como Jefe del 
Servicio y al ascender a General de Brigada fui nom-
brado para el mando de la Secretaría de Cooperación 
Internacional, donde ejercí mis funciones hasta recibir 
el nombramiento al frente de la Zona de Cataluña.

H.- ¿Cuáles son las misiones o servicios más impor-
tantes, y las habituales de cada día?
La Zona de Cataluña, como parte del despliegue de la 
Guardia Civil en el territorio nacional, cumple las fun-
ciones encomendadas por la L.O. 2/86, de Fuerzas de 
Seguridad, con la particularidad de que en Cataluña las 
funciones policiales comunes, que se entienden como 
las directamente vinculadas a la seguridad ciudadana, 
están disminuídas, al haberles sido encomendadas una 
parte de ellas al Cos de Mossos d’Esquadra como Po-
licía Autonómica de Cataluña. 
Ello hace que el esfuerzo de 
la Jefatura de la Zona y de 
las cuatro Comandancias que 
la integran se centre en dar 
cumplimiento al desempeño 
de las funciones policiales 
materiales que tiene asignadas 
la Guardia Civil (vigilancia de 
fronteras, seguridad portuaria y 
aeroportuaria, resguardo fiscal, 
control de armas y explosivos, 
protección medioambiental, 
protección de infraestructuras 
críticas, etc.) y en aquéllas 
funciones policiales comu-
nes compartidas con otros 
Cuerpos policiales, como la 

investigación del terrorismo, del crimen organizado y el 
ejercicio de las funciones de Policía Judicial específica 
a las órdenes de Jueces, Tribunales y Ministerio Fiscal, 
además de la protección de edificios e instalaciones 
estatales encargada a la Guardia Civil, así como el 
desempeño de todas las funciones policiales comunes 
en las aguas marítimas bajo responsabilidad policial 
de la Zona de Cataluña.

H.-Los medios con los que cuenta ¿ le sirven a los 
efectos de poder solucionar todos los problemas que 
le plantean las distintas misiones que desarrolla?.
Los medios disponibles nunca son los necesarios, pues 
la continua evolución de la delincuencia, que requiere 

respuesta desde el ámbito de 
la prevención y protección, 
en un primer estadio, y de 
la investigación de hechos 
criminales, así como de la 
compleja situación social 
en Cataluña, que demanda 
respuesta en el ámbito de la 
protección de instalaciones, 
tanto propias como ajenas 
cuya seguridad recae en la 
Guardia Civil, hace que esos 
medios se calculen siempre 
como insuficientes cuando la 
pretensión es dar una respuesta 
de alta calidad, eficiencia  y 
eficacia, al mismo tiempo que 
con una atención esmerada al 
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Hermandad debe estar y está de hecho, preferente-
mente dirigida a nuestros mayores. Prestar ayuda y 
atención a los mayores es fácil y gratificante, solamente 
se requiere tiempo y ganas. Podríamos canalizar de 
forma sistemática y ordenada un programa de visitas 
de miembros de la Hermandad a mayores en situación 
de soledad y organizar algún tipo de actividad o visitas 
a grupos reducidos en fines de semana.

Enlazando con lo anterior destaco que nuestras sedes 
locales desarrollan intensas actividades de ayuda y 
voluntariado, de gran trascendencia social y siempre 
con gran eficacia. Desde la Junta Nacional, una de 
nuestras labores consiste  en supervisar, homoge-
neizar y aportar ideas que contribuyan al bienestar 
de nuestros mayores, con especial atención a los 
guardias civiles retirados.

H.-¿Has podido contactar personalmente con actuales 
o antiguos miembros de la Guardia Civil, que te hagan 
conocer mejor a las personas que forman parte del 
Benemérito Cuerpo?
Desde que colaboro con Habecu, he conocido a muchos 
miembros de la Guardia Civil en activo y retirados. Me 
ha sorprendido muy positivamente la gran preparación 
técnica de los militares actuales y especialmente de 
los guardias civiles. En mi opinión, las capacidades y 
exigencias técnicas y profesionales de nuestros mili-
tares han evolucionado con más rapidez e intensidad 
que las del resto de los universitarios españoles. Los 
requerimientos en materia de idiomas son enormes 
y los cursos de capacitación y acreditación tienen 
una pinta impresionante. Lo dicho, destaco la gran 
preparación de nuestros militares y especialmente 
de nuestros guardias civiles.

Dentro de HABECU, me he dado cuenta que pese al 
respeto que imponen a un civil, los capitanes, coman-
dantes, coroneles, generales y tenientes generales 
que he tenido el gusto de conocer, son personas 

de carne y hueso, cercanas, sabias, dialogantes y 
además me escuchan y creo que tienen en cuenta 
alguna de mis opiniones. Me encanta trabajar con 
personas que han desempeñado puesto de mando 
de tan altísima responsabilidad con experiencias y  
perfiles profesionales tan distintos del habitual en el 
que yo me muevo.

H.-¿ Crees que deberíamos extender a otras personas 
dentro de la Hermandad esta iniciativa de darles voz 
en nuestra Revista, con libertad para publicar lo que 
les sugiera su imaginación o formación?
Al igual que me ha sucedido a mí, pienso que a cual-
quier miembro de la Hermandad le supone un gran 
honor tener la oportunidad de explicar su relación con 
la Guardia Civil, proponer actividades e iniciativas y 
contar aspectos de su vida que le resultan entrañables 
o de los que se siente orgulloso.

H.-Por último te dejamos en libertad para que nos 
comuniques cualquiera de tus iniciativas, ideas o 
sugerencias con respecto al funcionamiento de la 
Hermandad, de sus juntas nacional o locales y de 
sus órganos, como por ejemplo esta misma revista y 
la Página Web. 
Tengo muchas ganas de que se inicie la nueva etapa 
de funcionamiento de nuestra web y que todos los 
miembros de Habecu la utilicen dadas las enorme 
posibilidades que ofrece este medio. Animo a los 
asociados a que utilicen los medios electrónicos para 
comunicarse y se lancen al desafío digital.

Aprovecho estas líneas para mandar un especial 
recuerdo y un fuerte abrazo a mi buen amigo y com-
pañero de Cuerpo, Jaime Mateu Istúriz.

José Luis, la redacción de la Revista Habecu Nacio-
nal te está muy agradecida y tu entrevista quedará 
registrada como una de las que queremos realizar 
a numerosos miembros de nuestra hermandad en 
futuros ejemplares. Es un lujo y un gran honor contar 
con hermanos como tú.

PREGUNTAS PARA EL GENERAL 
JEFE DE LA VII ZONA DE LA 
GUARDIA CIVIL 
– COMUNIDAD AUTÓNOMA DE CATALUÑA –
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no ha cambiado, pues no ha cambiado su espíritu. Lo 
que ha hecho la Guardia Civil ha sido, simplemente, 
adaptar su espíritu a la situación de cada momento, 
convirtiendo además esa estabilidad en una fortaleza 
de la Institución.

H.-Relaciones con las autoridades, con los profesio-
nales destacados y con los comerciantes, artesanos 
e industriales más importantes de su sector.
Como General Jefe de la Zona 
de Cataluña mantengo un alto 
volumen de relaciones con 
autoridades – estatales, auto-
nómicas, locales y consulares 
– con empresarios de distinta 
entidad, desde grande a pe-
queñas y medianas empresas, 
y con grandes profesionales 
de campos tan diversos como 
la medicina, la informática, la 
abogacía y la enseñanza uni-
versitaria.

Si lo desea y siempre que no 
altere ninguna reglamentación 
oficial que le afecte nos gustaría que se expresara li-
bremente sobre la problemática de su cargo, o sobre 
cualquier otra cuestión que le preocupe, que no haya 
sido abordada por nosotros en las preguntas anteriores.

A nadie escapa que la compleja situación social que 
actualmente se vive en Cataluña afecta muy notable-
mente al ejercicio de las funciones y competencias 
que tiene encomendadas la Guardia Civil en este 
territorio, por lo que no puedo obviar el comentar al 
respecto que todo el personal de la Zona de Cataluña 
tiene como objetivo principal el dar el mejor servicio 
posible a todos los ciudadanos, pues ello constituye 
el fin último que justifica nuestra existencia. 
Para poder llevar este principio a buen fín, además 
debemos enfrentarnos, tanto colectiva como indivi-
duamente, a los intentos de algunos sectores – cier-
tamente minoritarios - de aislarnos de la sociedad a 
la que protegemos y de la que formamos parte, con 
la finalidad de hacernos invisibles al resto de nuestros 

conciudadanos, de cosificarnos para que le sea más 
fácil a personas que, de no ser así ni se lo plantearían, 
el someternos a un trato que, aún siendo lícito por mor 
de su libertad de expresión, si fuera sufrido por ellos 
lo considerarían inadmisible por incivilizado. Estoy 
refiriéndome a episodios sufridos de hostigamiento 
verbal, desprecio, postergación, o discriminación por 
nuestra condición profesional, también a las actitudes 
amenazantes, al acoso psicológico o al señalamiento 

para arrinconarnos, tanto a no-
sotros como a nuestras familias.
En definitiva, se trata de evitar lo 
que la Guardia Civil ya ha sufrido 
en otro momento y lugar, y por 
ello animo continuamente a los 
Guardias Civiles a no ocultar 
su condición o pensamiento 
ante quienes no comparten 
nuestra misma concepción 
de España y del marco cons-
titucional en el que todos nos 
debemos mover, siempre con 
respeto a las personas y sus 
ideas, total observancia de 
las leyes, con prudencia y sin 

olvidar los principios de la buena y esmerada educa-
ción. Este es el principal camino, por otra parte nada 
fácil, que tendremos que ir recorriendo en el futuro, 
pero deberemos contar con el suficiente apoyo que 
permita conseguir que los guardias civiles que están 
o que llegan a Cataluña se fidelicen con el territorio 
y sus ciudadanos. De lo contrario se puede producir 
un doble efecto: el de diáspora de los ya destinados 
en Cataluña y de rechazo a venir a esta Zona de los 
que están fuera, que acabaría generando una pérdida 
importante de calidad del servicio que debemos pres-
tar y consiguiente pérdida del prestigio de la Guardia 
Civil en Cataluña, que daría la razón a quienes hoy en 
día ya buscan dañar ese prestigio, aunque sea con 
falsedades.

Barcelona, a 13 de diciembre de 2018

Pedro Garrido Roca
General Jefe de la VII Zona de la Guardia Civil – Comunidad Autónoma 
de Cataluña

ciudadano afectado por el 
cumplimiento de nuestras 
misiones o que demanda 
nuestra actuación en algún  
ámbito que nos competa 
actuar. No obstante, la ca-
lidad profesional y humana 
de los integrantes de las 
Unidades de la Zona de 
Cataluña suple, en buena 
medida, las carencias que 
una eventual falta de recursos 
pueda provocar, con lo que 
se puede afirmar, sin miedo 
a equivocarse, que, con los 
medios disponibles, estamos 
cumpliendo adecuadamente 
con las misiones que tenemos encomendadas.

H.-La extensión de su demarcación o las características 
de las misiones encomendadas ¿ le plantean problemas 
en la cobertura de las mismas ?  
Nuestro despliegue territorial, con independencia de 
que todo es mejorable, está adecuado a las misiones 
que tenemos encomendadas, por lo que no se derivan 
de la extensión de la demarcación o de las misiones, 
problemas específicos que dificulten el funcionamiento 
de la Unidad o el cumplimiento de sus misiones.

H.-¿Cree que con el servicio que se presta a los ciu-
dadanos se sienten seguros o por el contrario desean 
más medios y presencia policial?
La percepción de inseguridad de los ciudadanos está 
más relacionada con las funciones de seguridad ciuda-
dana que corresponde ejercer a la Policía Autonómica 
que a las misiones que realiza la Guardia Civil en Cata-
luña, con independencia de que el éxito con que estas 
se desempeñen repercute en una mayor seguridad. 
A pesar de ello, son muchas las manifestaciones de 
apoyo de ciudadanos que recibe la Guardia Civil en 
esta Comunidad Autónoma, en las que expresen su 
deseo de que este Cuerpo tenga una mayor presencia 
en el territorio.

H.- ¿Las relaciones con los ciudadanos las considera 
buenas? ¿Se celebra algún acto donde se aprecie el 
afecto del pueblo al Cuerpo y en especial a los compo-
nentes de la Unidad?
Las relaciones con los 
ciudadanos son buenas en 
todos los casos, dejando 
claro que aquéllos ciu-
dadanos que no cumplen 
con las obligaciones que 
la Ley les impone pueden 
considerar que el hecho 
de que sean denunciados, 
penal o administrativamente, 
sea consecuencia de una 
mala relación en lugar 
de un acto propio que ha 
sido el que ha provocado 

nuestra actuación policial.
En cualquier caso, una 
máxima del personal de la 
Zona de Cataluña, es dar un 
trato correcto y esmerado 
a todos los ciudadanos con 
los que se interactúe, cual-
quiera que sea el grado de 
afección o desafección que 
estos sientan respecto de 
la Guardia Civil o de lo que 
esta Institución representa 
como presencia del Estado 
en Cataluña.
Es por ello, que en los dos 
grandes eventos que celebra 
la Guardia Civil en Cataluña, 

el Aniversario de la Fundación del Cuerpo en mayo y la 
celebración de nuestra Patrona, la Virgen del Pilar, en 
octubre, la afluencia de invitados es muy alta en todas 
las Unidades en que se produce la celebración y las 
muestras de apoyo son constantes, tanto por escrito 
como verbales, pues es una número de ciudadanos 
muy grande el que reconoce en la Guardia Civil a una 
Institución representativa del Estado y a la que mos-
trándole su afecto pretenden mostrar su desacuerdo 
con las tesis independentistas.

H.- En los últimos años las unidades del Cuerpo han 
sufrido una gran transformación tanto en su estructura 
como en organización, ¿Cree que con ello se presta un 
mejor servicio a la sociedad?
Indudablemente. La Guardia Civil, en general, ha hecho 
un gran esfuerzo de adaptación a los requerimientos 
de seguridad que exigen los ciudadanos, lo cual ha 
supuesto cambios en la estructura y la organización 
cuyo acierto ponen de manifiesto los continuos éxitos 
policiales que va teniendo la Institución, así como la 
confianza que la ciudadanía expresa hacia la Guardia 
Civil en cualquier punto del territorio nacional.

H.- ¿Según su opinión la Guardia Civil de ahora y la de 
hace veinte años ¿se parecen en algo?
Si nos fijamos en el desarrollo tecnológico, recursos 
materiales ordinarios o capacitación profesional de 
los miembros del Cuerpo, podríamos pensar que hay 
poco parecido alguno con la Guardia Civil de 1990, no 

digamos ya con la de años 
anteriores. Sin embargo, la 
Guardia Civil sigue siendo 
la misma, me atrevo a decir 
que desde su Fundación 
en 1844, ya que en los 
Guardias Civiles de todos 
los tiempos ha pervivido 
siempre el espíritu de 
servicio y de compromiso 
con el cumplimiento de 
nuestras misiones que 
se refleja en la Cartilla 
del Guardia Civil. Por eso 
pienso que la Guardia Civil 
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Dr. D. Francisco Kovacs. 

Director de la Red Española de Investigadores en Dolen-
cias de la Espalda. Unidad de la Espalda Kovacs. Hospital 
Universitario HLA-Moncloa
Socio fundador de HABECU

A partir de cierta edad, comienzan a desgas-
tarse los cartílagos que separan los huesos y 
los discos intervertebrales situados entre las 

vértebras. Distintos genes influyen en el momento 
de inicio de ese proceso y en la rapidez con la que 
progresa, por lo que el grado de desgaste a una 
edad determinada varía de una persona a otra. Sin 
embargo, en general, puede comenzar a observar-
se hacia los 30 años, y hacia los 50 la pérdida de 
grosor de los discos intervertebrales es suficiente 
como para percibir cierta pérdida de estatura, que 
posteriormente se acentúa.

Durante muchos años los médicos hemos creído que, 
en la columna, ese desgaste era una enfermedad 
e inevitablemente causaba dolor de espalda. Pero 
las pruebas científicas acumuladas en las últimas 
décadas demuestran que no es así. Envejecer no 

es una enfermedad, sino parte de la vida sana, y 
específicamente en la columna no tiene por qué 
causar dolor. 

La columna se mantiene erguida como el mástil de 
un barco lo hace gracias a los obenques y los estáis; 
en la columna, es la tensión contrapuesta de los 
músculos lo que mantiene las vértebras unidas y la 
columna estable. Este mecanismo permite que, aún 
siendo sólida y actuando como eje y soporte del 
cuerpo, la columna sea también muy móvil y flexi-
ble. Eso requiere que el Sistema Nervioso module 
constante y automáticamente la tensión de cada 
músculo, a fin de mantener el equilibrio en las dis-
tintas posturas y movimientos, y que la musculatura 
sea suficientemente potente y resistente como para 
proveer la tensión necesaria. 

Cuando a consecuencia del envejecimiento los discos 
y las articulaciones intervertebrales se desgastan, 
aumenta el esfuerzo que tiene que hacer la muscula-
tura para sostener la columna. Pero siempre y cuando 
la musculatura sea suficientemente fuerte como 
para desempeñar su función, la columna desgastada 

ENVEJECIMIENTO SALUDABLE  
DE LA ESPALDA

puede funcionar bien y sin 
dolor. Por el contrario, si el 
esfuerzo exigido sobrepasa la 
capacidad de la musculatura, 
pueden aparecer contractu-
ras y dolor. Y si esa situación 
persiste durante cierto tiem-
po, puede desencadenarse 
un mecanismo neurológico 
capaz de mantener el dolor, 
la contractura muscular y la 
inflamación incluso cuando 
desaparece la causa que inicialmente lo provocó, 
convirtiendo el dolor en crónico. 
Pero la causa inicial del dolor no es el desgaste de 
la columna vertebral en sí mismo, sino la incapa-
cidad de la musculatura para aportar el esfuerzo 
adicional necesario. Y eso es importante porque, 

si bien el desgaste del disco y las articulaciones 
es un proceso inevitable e irreversible, el ejercicio 
puede mejorar significativamente la capacidad de 
la musculatura a lo largo de toda la vida. Por ejem-
plo, se ha demostrado que seguir un programa de 
ejercicio muy intenso, genera a los cuatro meses un 
crecimiento de la musculatura un 11% mayor que un 
programa de ejercicio de la misma frecuencia pero 
poco intenso. 
Y eso, entre los sujetos de entre 70 y 92 años que 
participaron en ese estudio. Es posible que cuando 
tenían 25 años, el mismo ejercicio hubiera consegui-
do que la musculatura creciera todavía más en ese 
plazo. Pero eso es irrelevante; lo importante no es 
comparar nuestra situación con la que cada uno de 
nosotros tenía 40 ó 50 años antes; sino determinar, 
en el momento presente, qué podemos hacer para 
mejorar. Y en este sentido está comprobado que 
mantener el mayor grado de actividad física que 
sea posible y hacer ejercicio regularmente tiene 
un efecto enormemente positivo a cualquier edad, 
aunque en edades avanzadas las consecuencias son 
todavía más importantes que en la juventud. Y que 
no benefician sólo a la musculatura, sino también 
a múltiples aspectos de la salud, como la solidez 
de los huesos, el funcionamiento cardiovascular o 
el estado mental.

Obviamente la intensidad del ejercicio tienen que 
ajustarse a la situación física y clínica de cada 
persona, pero es mucho más frecuente pecar por 
defecto (por miedo o por pereza) que por exceso; 
conviene hacer tanto ejercicio como podamos, que 
habitualmente es mucho más de lo que creemos que 
vamos a poder. Se trata de comenzar y aumentar la D. Francisco Kovacs. 
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intensidad progresivamente hasta el máximo posible. 
En el caso de la salud de la espalda, es posible 
que aquellos ejercicios o deportes que fomenten la 
potencia, resistencia y coordinación de su muscula-
tura propia, y de los abdominales, glúteos, psoas e 
isquiotibiales, mejoren más directa o rápidamente 
su funcionamiento. Pero los datos reflejan que es 
más importante hacer algún ejercicio (cualquiera) 
de manera regular y constante, que cuál sea el 
tipo concreto de deporte o actividad física que se 

haga; cualquier ejercicio es mejor que ninguno y lo 
importante es mantenerlo en el tiempo. Por eso, las 
preferencias de cada sujeto, importan; cuanto más 
le guste el ejercicio que haga, más probable es que 
lo practique frecuentemente y mantenga su prác-
tica en el tiempo. Más vale hacer un ejercicio que, 
aunque técnicamente no sea el óptimo, hará tanto 
como pueda porque le resulta cómodo y le divierte, 
que intentar forzar la realización de uno que, por las 
dificultades operativas que entraña o porque no le 
gusta, sólo hará unas semanas.

Una vez dicho lo anterior, a medida que pasan los 
años, dos aspectos son cada vez más importantes. 
El primero, es la salud cardiovascular. El segundo, 
la potencia y resistencia de la musculatura de las 
piernas, que es indispensable para poder andar y 
seguir siendo autónomo. Basta con estar 48 horas 
encamado para comenzar a perder tono y después 
masa muscular; cada año es más importante tener 
unas piernas suficientemente fuertes como para que, 
si por algún motivo tiene que estar encamado, cuando 
se levante pueda andar y recuperar rápidamente la 
fuerza. Por eso es frecuente que a medida que pasan 
los años se enfaticen los ejercicios cardiovascula-
res que impliquen trabajo de la musculatura de las 
piernas (andar, hacer bicicleta, hacer elíptica, etc.). 

El envejecimiento es normal y no tiene por qué im-
pedirle para llevar una vida plena; la pereza, sí. El 
cuerpo humano es una máquina estupenda, pero para 
mantenerse sano necesita estar en funcionamiento. 
El esfuerzo merece la pena.

Música CONTRA 
      EL OLVIDO
 “La vida no es la que uno vivió, sino la que uno recuerda y cómo la recuerda para contarla”
             Gabriel García Márquez

L a Enfermedad del Alzheimer se ha convertido 
en una epidemia a nivel global y los expertos 
estiman que su prevalencia se disparará du-

rante este siglo debido al aumento de la esperanza 
de vida.

Ésta no sólo es la más común de las demencias, 
sino también es la enfermedad neurodegenerativa 
más importante, ya que provoca un deterioro en la 
memoria, el pensamiento y la conducta de la perso-
na, que da lugar a una disminución de las funciones 
intelectuales lo suficien-
temente grave como 
para interferir con la 
vida cotidiana, y que 
de manera progresiva 
lleva a la persona a un 
estado de incapacidad 
absoluta.

Hoy en día no existe 
cura para la Enferme-
dad del Alzheimer, 
convirtiéndose pues 
en una situación con 
un gran impacto, no 
sólo para el que lo 
padece sino también 
para sus cuidadores 
y familiares, que se 
convierten en testigos de su pérdida de identidad 
personal y, como tal, sufren sus consecuencias de 
primera mano.
Ante esta situación tratamientos complementarios 
como la musicoterapia cobran especial relevancia.
La musicoterapia se considera pues una disciplina 
que se sirve del sonido, de la música y del movi-
miento para conseguir obtener efectos positivos en 
las personas, mejorar su salud y su calidad de vida 
gracias a la interacción entre el musicoterapeuta 
y el paciente. “La musicoterapia es un arte hecho 
ciencia y una ciencia con arte, posiblemente una de 
las artes más bellas y antiguas, y sin duda la forma 
más antigua de expresión”.

Los últimos estudios avalan que la musicoterapia 
comporta una serie de beneficios en las personas 
con Enfermedad del Alzheimer a nivel cognitivo, 
conductual y emocional.
La música actuaría como una entrada específica 

a las memorias, especialmente aquellas melodías 
que resultasen familiares para el sujeto. Este hecho, 
no obstante, plantea una disyuntiva, ¿el factor que 
evoca esos recuerdos es la música familiar o la 
emoción asociada a ella?
Por otra parte, la musicoterapia crea un ambiente 
tranquilo y seguro, que favorece el desarrollo global 
de la persona. Las sesiones crean un vínculo entre los 
participantes y los musicoterapeutas, pues el trabajo 
con canciones facilita la canalización y expresión 
de emociones y el establecimiento de alianzas y 

relaciones de apoyo 
mutuo.
La capacidad de sentir 
y transmitir emocio-
nes se mantiene en 
los afectados por 
esta enfermedad. Sin 
embargo, ha quedado 
demostrado que en 
muchas ocasiones 
desarrollan a su vez 
ansiedad y  depresión, 
que no sólo agravarían 
el deterioro cognitivo, 
sino que precipitarían 
su ingreso en una 
institución. Por tanto, 
un importante foco 
de actuación antes 

este tipo de pacientes es el de promover emocio-
nes positivas y minimizar las emociones negativas. 
En este contexto, la musicoterapia no sólo cobra 
protagonismo a la hora de querer buscar un estado 
emocional más placentero, sino que en su forma ac-
tiva se convierte a su vez en una forma de expresión.

El fin último de esta terapia no es el de curar sino el 
de mejorar la calidad de vida tanto de los propios 
afectados como el de sus familiares. Para estos úl-
timos, la musicoterapia se puede convertir en una 
baza de apoyo, ya que no sólo ha quedado eviden-
ciada su eficacia a la hora de reducir los síntomas 
de agresividad e irritabilidad característicos en este 
tipo de pacientes, sino que a su vez permite reducir 
la necesidad de fármacos y mejorar el ánimo tanto 
de los afectados como de sus cuidadores.

María Ferreiro-Mazón Jenaro 
(Enfermera del Hospital de La Paz de Madrid)
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HERMANDAD DE AMIGOS 
DEL BENEMÉRITO CUERPO  

DE LA GUARDIA CIVIL

EL PRESIDENTE y La Junta Nacional de la 
Hermandad de Amigos del Benemérito 

Cuerpo de la Guardia Civil LES DESEAN UNA 
feliz navidad y un próspero año 2019.

FELIZ NAVIDAD
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